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POR JOSÉ RÍOS/P23

LOS CANDIDATOS Y CANDIDATAS EN EL EDOMEX Y COAHUILA CIERRAN 
HOY SUS ACTIVIDADES DE CARA A LA ELECCIÓN DEL DOMINGO 

INICIA VEDA 
TRAS 50 
DÍAS DE 

CAMPAÑA

"EJÉRCITO Y MARINA HAN 
CONTENIDO A LA DELINCUENCIA" P4

#GABINETEDESEGURIDAD

CMB, DE MANTELES LARGOS
#60AÑOS

#FISCALÍASCDMX
YEDOMEX 

DETIENEN 
A AGRESOR 
DE PERRITO 

EN TECÁMAC

P5CDMX SE SUMA 
A POLÍTICA 
AMBIENTAL 
GLOBAL P12

#DELAONU

FOTO: DANIEL OJEDA

F
O

T
O

: 
E

S
P

E
C

IA
L

F
O

T
O

: 
E

S
P

E
C

IA
L

F
O

T
O

: 
E

S
P

E
C

IA
L

P7

Transformación

LA

Darío Celis 
Estrada



AHORA PT DECLINA EN FAVOR DE GUADIANA EN COAHUILA 

Morena alinea a sus
satélites con amago
sobre el 24... pero se
rebelan candidatos

POR Y. BONILLA Y C. ARELLANOAún no ven beneficios
del nearshoring en IED

Absuelven a José Luis
Abarca por secuestro  
de los 43 de Ayotzinapa

DETIENEN A SUJETO 
QUE LANZÓ A PERRO 
A ACEITE HIRVIENTE

ANALISTAS señalan que 90% de capital es 

reinversión; los nuevos representan 5% de 

monto captado; ascienden a 932 mdd. pág. 16

TRIBUNAL de Tamaulipas determina que 

pruebas presentadas por PGR contra exal-

calde de Iguala fueron insuficientes; también 

exonera a Felipe Flores, su exsecretario  

de Seguridad y a otras 18 personas. pág. 11

CUMPLIMENTAN orden de captura en Co-

yoacán; Sergio “N” primero amagó con cuchillo 

a dueño de carnicería, luego atacó al can; policías 

lo resguardan de golpes de ciudadanos indigna-

dos; duerme en penal de Chiconautla. pág. 13

Adán Augusto urge a 

limpiar PJ; omisiones de 

jueces, profundo lastre 

VINCULAN A PROCESO A ROSAS AISPURO POR AMENAZAS A PERIODISTA pág. 13
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ALBERTO 
Anaya, líder 
del PT, y Mario 
Delgado, 
dirigente de 
Morena, ayer.

ACUSA Segob ineficiencia que genera impu-

nidad; SSPC cuestiona protección de minis-

tra Piña a jueza que beneficia a delincuentes 

y menciona caso de exgobernador Orozco   

COMPARECEN  en Senado secretarios 

de Sedena, Marina, Seguridad y Segob; ve 

Monreal capacidad y coordinación adecua-

dos; no se ocultó nada, asegura. págs. 7 a 9

CARLOS Ramírez Marín, 
el almirante Rafael Oje-
da, Rosa Icela Rodríguez, 
el general Cresencio San-
doval, Ricardo Monreal, 
Adán Augusto López, 
Manuel Añorve y Raúl 
Bolaños Cacho, ayer. 
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Anuncio, luego de que Delgado condicionara

continuidad de alianza para la presidencial; de aquí

en adelante que nada ni nadie nos divida, dice

Acuerda dirigencia petista ir en unidad “para 

consolidar la 4T”; refrenda lealtad al Presidente; 

decisión se suma a la que antes tomó el PVEM

Ricardo Mejía ve a Alberto Anaya como ”víctima de 

extorsión política”; no se baja; Lenin Pérez, del Verde: 

“No me doblo ni voy a favor de nadie”  págs. 3 a 5

VI una capacidad y una  
organización muy coordinada 
entre los cuatro secretarios 
de Estado que comparecieron 
ante la Comisión Bicameral... 
es único el ejercicio”

Ricardo Monreal 
Líder de Jucopo en Senado

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
¿El principio del fin  

del partidazo?  pág. 2

RAFAEL ROJAS
La iniciativa sudamericana  

de Lula pág. 4

VALERIA LÓPEZ
Institucionalidad, la kriptonita  

de los populismos pág. 23
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IED POR TIPO DE INVERSIÓN

(Datos trimestrales preliminares, %)

Reinversión de utilidades        Cuentas entre compañías

Nuevas inversiones

2022

2023

47.7

89.6

45.2

5.0

7.1

5.4

Fuente|Banco Base y Secretaría de Economía
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ECOLOGÍA
CDMX se integra al Programa 
de Naciones Unidas para el 

Medio Ambiente. P. 02

EN GUERRERO
Arranca Tianguis del Bienestar 

para atender a la población 
más vulnerable. P. 04

METROBÚS
900 unidades transportan a 
diario a más de 1.8 millones 

de personas. P. 10

NUEVOS PUENTES
Se han invertido 446 millones 

de pesos en mejorar vías  
de tránsito. P. 11
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AVANZA TREN INTERURBANO 
EN LA CDMX P. 06-07 



@diario24horasdiario24horas EJEMPLAR GRATUITO

ALTO NIVEL. Los titulares de la Sedena, Marina, Seguridad y Segob se reunieron por primera vez con integrantes de la Comisión Bicameral para rendir cuentas MÉXICO P. 5
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Los dictadores y los autócratas creen firmemente que sus ideologías durarán para siempre 
y en su delirio, sueñan con ser glorificados por la historia. Claramente suena a locura, y lo 
es, el problema es que está aquí,instalada entre nosotros. Identifican compulsivamente 
a los enemigos más inverosímiles y todas las acciones para terminar con ellos están 
justificadas.
PANCHO GRAUE   PÁGINA 10

H
O

Y
 E

SC
R

IB
E

La entidad es ubicada por Estados Unidos como 
centro nodal de este delito en el país, aunque 
la administración de Lorena Cuéllar Cisneros 
prefiere ocultar el problema que vive la entidad, 
lo que ha llevado a que la impunidad crezca en los 
últimos dos años, denuncian expertos en derechos 
humanos ESTADOS P. 10

Gobierno de Tlaxcala oculta cifras de trata: activistas ELECCIONES EN EDOMEX Y 
COAHUILA, ANTESALA DE 2024
El próximo domingo están convocados a las urnas más de 15 
millones de ciudadanos en ambos estados; los comicios serán el 
termómetro rumbo a la sucesión presidencial MÉXICO P. 4

AÑO XII Nº 2945 I  CDMX

MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2023 GOBIERNO EXCEDE GASTO 251% EN UN AÑO

Las Mañaneras se 
saltan austeridad
A Cepropie, que produce las conferencias del presidente López Obrador, le 
fue aprobado en 2022 un presupuesto de 31 millones de pesos y terminó 

gastando 109.6 mdp, de acuerdo con reportes financieros de Hacienda. El 
centro de producción que está bajo las órdenes de la Presidencia ha sido 

señalado por autoridades electorales de difundir propaganda de manera 

ilegal, mientras el Ejecutivo figuró como el sexto streamer más visto en 
habla hispana en un ranking de internet MÉXICO P. 3

El paratleta Dubier Antonio Paredes rankea entre 

los mejores del mundo; confía en que acudirá  

a los Juegos Paralímpicos de París 2024  DXT P. 21

BRILLA EN
EL BOCCIA
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MONARCAS

El cineasta y biólogo Alexis Gambis 
se comunica metafóricamente 

con su público sobre fenómenos 
sociales; Tenoch Huerta, el 

protagonista VIDA+ P. 19

DETIENEN A SUJETO QUE LANZÓ A PERRITO A UN CAZO CON ACEITE PÁGINA 2
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https://twitter.com/diario24horas
https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://qrco.de/bdDtvz
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Cepropie. El organismo que difunde 

las conferencias de AMLO tenía 

presupuestado 31 mdp… y erogó 109.6

El Centro de Producción de Programas Infor-
mativos y Especiales (Cepropie), productor 
de las conferencias matutinas del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en 2022, exce-
dió su presupuesto 251%, según los reportes 
financieros de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP).

A la instancia, encargada de la transmisión 
de las conferencias Mañaneras por los canales 
oficiales, se le aprobaron 31 millones de pesos 
y terminó gastando 109.6 millones de pesos, 
indica el documento sobre Modificaciones al 
Gasto Público.

Esa dependencia -que está bajo las órdenes 
de la Presidencia de la República para movili-
zar los recursos materiales y humanos con el 
objetivo de difundir las actividades del man-
datario nacional- ha erogado más recursos en 
el Gobierno de la Cuarta Transformación, que 
el anterior sexenio de Enrique Peña Nieto.

En comparación, en 2018, Cepropie repor-
tó un gasto neto de 90.5 millones de pesos, 
cuyo presupuesto representó un aumento de 
80% respecto a lo originalmente otorgado, 
mientras que, en la administración de López 
Obrador, desde 2019 la tendencia de gasto ha 
ido en aumento hasta llegar en 2022, con un 
exceso de 251%.

De acuerdo con los datos de la Secretaría de 
Hacienda, esa institución, que oficialmente 
está adscrita a la Secretaría de Gobernación 
(Segob), reportó erogaciones, en 2019, por 
127.5 millones de pesos, mientras que solo 
se le habían autorizado 50 millones de pesos.

En 2020, el presupuesto de Cepropie pasó 
de 31 a 64 millones de pesos, en el contexto de 
la pandemia de Covid-19, en la que la mayoría 
de actividades públicas fueron canceladas, 
pero el mandatario nacional continuó con sus 
conferencias diarias, las cuales se transmiten 
en YouTube, Facebook y Twitter, mediante las 
redes oficiales del Gobierno de la República, así 
como en los medios públicos, como Canal 14.

En 2021, el gasto de esa dependencia pasó 
de 29 a 67 millones de pesos, y en 2022, de 
31 a 109 millones, en un contexto en el que 
el presidente Andrés Manuel López Obrador 
ha anunciado que se pasaría de la austeridad 
republicana a la pobreza franciscana para te-
ner más recursos y destinarlos a los proyectos 
prioritarios.

Entre las dependencias a las que se les quita-
ron recursos en 2022 está la Secretaría Ejecuti-
va del Sistema Nacional de Protección Integral 
de Niñas, Niños y Adolescentes, cuyo presu-
puesto pasó de 69.9 a 36.8 millones de pesos; 
la Unidad del Sistema para la Carrera de las 
Maestras y los Maestros de la SEP reportó 

-54% de presupuesto, pues tenía autorizados 
954 millones y solo ejerció 433 millones, y al 
Centro Nacional de Equidad de Género y Sa-
lud Reproductiva se le recortó 27% de su gasto.

El Cepropie, durante el actual sexenio, ha 
sido de las dependencias a las que se les ha 
autorizado mayor presupuesto del original-
mente aprobado, mientras que, en varios sec-
tores, como educación, salud y otros, se han 
aplicado recortes.

En un estudio realizado por StreamCharts, 
el presidente López Obrador figuró como el 
sexto stremer más visto en habla hispana, de-
bido a que acumula 13.2 millones de horas de 
vistas de usuarios tan solo en el primer trimes-
tre de este año; en comparación, el youtuber 
español, Ibai Llanos, tiene el primer lugar con 

Productor de la Mañanera 
gastó 251% más en 2022

más de 21 millones de horas vistas.
Para lograr llegar a esa audiencia, el Cepro-

pie tiene un papel en la producción y trans-
misión de las conferencias Mañaneras, de las 
giras del mandatario nacional al interior del 
país, así como de los eventos especiales, como 
los informes presidenciales.

El 7 de octubre de 2019, durante su confe-
rencia Mañanera, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador elogió el trabajo de esa 
dependencia y señaló que su labor garantiza 
el derecho a la información de los mexicanos.

Sin embargo, Cepropie también ha sido 

señalada por el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) como el ór-
gano que ha utilizado indebidamente recursos 
públicos por transmitir propaganda electoral 
en tiempo prohibido, así como responsable de 
la producción de las conferencias en las que se 
ha acreditado la intervención electoral ilegal 
del mandatario nacional.

El 7 de julio de 2021, dicho tribunal avaló 
que el Órgano de Control Interno de la Presi-
dencia de la República sancionara al vocero, 
Jesús Ramírez Cuevas, y al titular del Centro 
de Producción de Programas Informativos y 
Especiales, Erwin Sigrid Frederick Neumaier, 
por transmitir, en la conferencia Mañanera, 
propaganda ilegal.

La Sala Superior confirmó que la Coordi-
nación de Comunicación Social y Vocería se 
encarga de la logística para llevar a cabo las 
conferencias de prensa el Salón Tesorería de 
Palacio Nacional y que el Cepropie es el res-
ponsable de generar la producción audiovi-
sual de las actividades públicas del Presidente, 
para ponerla a disposición de los medios de 
comunicación, a través de una señal satelital 
abierta con la finalidad de que los interesados 

Por unanimidad, la Junta de Coordinación 
Política del Senado de la República acor-
dó solicitar a la Comisión Permanente que 
convoque a un período extraordinario de 
sesiones para elegir a dos comisionados del 
Instituto Nacional del Acceso a la Transpa-
rencia e Información Pública (Inai).

Las vacantes que se buscarán cubrir son las 
de Rosendoevgueni Monterrey y de Francis-
co Javier Acuña Llamas.

Sin embargo, de acuerdo con el presidente 
de la Jucopo, el morenista Ricardo Monreal, 

Buscan, otra vez, sacar los
nombramientos para el Inai

no hay garantía de que la Comisión Perma-
nente apruebe la convocatoria para tal ex-
traordinario.

“Estamos planteándose a la Permanente 
que pueda convocar a extraordinario el día 8 
de junio para que el Senado se reúna y pueda 
resolver por mayoría calificada uno de los 
tres, tenemos tiempo para platicar, conversar 
y estamos actuando de buena fe como ya lo 
hemos hecho”, declaró.

El senador enfatizó que este acuerdo no 
ha sido planteado a su Grupo Parlamentario 

y por lo tanto, ahora no puede comprometer 
ni un solo voto a favor ni en la Permanente 
ni en el extraordinario para elegir a los dos 
comisionados.

“Ya no voy a cometer el mismo error, no 
ofrecí más que mi voto y mi bancada tendrá 
en todo momento derecho y libertad, no me 
voy a comprometer con un solo voto, salvo el 
mío”, declaró.

Para cubrir la vacante de Rosendoevgueni 
Monterrey la Jucopo propuso a Luis Felipe 
Nava Gomar, Luis Gustavo Parra Noriega y 
Marina Alicia San Martín Rebolloso; y para 
la vacante de Francisco Javier Acuña Llamas, 
la terna está integrada por Julio César Bonilla 
Gutiérrez, María de los Ángeles Guzmán Gar-
cía e Ileana Hidalgo Rioja. Todos ellos son los 
mejor evaluados durante sus comparecen-
cias. /  KARINA AGUILAR

en la difusión hagan uso libre de dichos pro-
ductos audiovisuales.

Al analizar a fondo el caso, los magistrados 
confirmaron por ello la responsabilidad del 
Cepropiem pues tenía la obligación de que 
el contenido se ajustara al marco normativo 
constitucional y legal, así como a las restric-
ciones que existen respecto de la difusión de 
propaganda gubernamental en periodo de 
campaña.

CORRIGEN PLANA AL INE

La Sala Superior del Tribunal Electoral revocó, 
por unanimidad, el acuerdo de la Comisión de 
Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Elec-
toral (INE), mediante el cual negó las medidas 
cautelares solicitadas por el Partido Acción 
Nacional (PAN), respecto a posicionamientos 
del presidente Andrés Manuel López Obrador 
en la conferencia Mañanera del 15 de mayo.

El PAN denunció que el mandatario na-
cional habló sobre el riesgo de votar por un 
bloque conservador y la identificación de 
personas del flanco izquierdo que podrían 
contender por una precandidatura o una can-
didatura./  24 HORAS

HA SIDO SEÑALADO DE TRANSMITIR PROPAGANDA ELECTORAL EN TIEMPO PROHIBIDOHA SIDO SEÑALADO DE TRANSMITIR PROPAGANDA ELECTORAL EN TIEMPO PROHIBIDO

Acusa Presidencia ‘censura’ de Youtube

El vocero de la Presidencia de la República, Je-

sús Ramírez, aseguró que se advirtió al sitio de 

videos Youtube de que nadie puede reclamar 

derechos sobre las Mañaneras del Presidente 

López Obrador y tampoco bajarlas del cono-

cido portal.

“Advertimos a Youtube que nadie puede 

reclamar derechos sobre esas imágenes; sería 

un fraude y bajar la señal por un acto ilegítimo 

de reclamo sería censura”, destacó el funcio-

nario en su cuenta de Twitter.

Este miércoles,  el youtuber Manuel Pedre-

ro denunció durante la conferencia de López 

Obrador que la señal de la Mañanera se esta-

ba bajando de Youtube por el reclamo de un 

canal llamado Content Tv.

Al respecto el primer mandatario destacó 

que el tema se revisaría, tras lo cual, horas 

después, el vocero Jesús Ramírez enfatizó 

que la señal de la Presidencia de la República , 

el Gobierno de México, el canal del Presidente  

López Obrador y el Centro de Producción de 

Programas Informativos y Especiales (Ce-

propie) son gratuitas y de acceso y  uso libre.   

/  LUIS VALDÉS

JESÚS RAMÍREZ
Vocero de Presidencia

Advertimos a Youtube que nadie 

puede reclamar derechos sobre 

esas imágenes; sería un fraude y bajar la 

señal por un acto ilegítimo de reclamo 

sería censura”
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LEY.  LEY.  

El Presidente ha 

sido señalado 

varias veces por 

autoridades 

electorales 

de hacer 

propaganda 

ilegal en su 

Mañanera.

EVOLUCIÓN DEL GASTO EN CEPROPIE

Cifras en millones de pesos

Fuente: Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Año  Aprobado  Gastado

2019 $50.1 $127.5

2020 $31.2 $64.4

2021 $29.9 $67.2

2022 $31  $109.6
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#FUERZASARMADAS

AFECTAN A
CÁRTELES

CON 1.5 BDP

El secretario de la Defensa Na-
cional, Luis Cresencio Sando-
val, informó que en lo que va del 
sexenio se han desmantelado 
mil 658 laboratorios clandesti-
nos de producción de metan-
fetamina, que representan una 
afectación económica de 1.5 
billones de pesos a los carteles 
del narcotráfico.

"En la administración lle-
vamos localizados y destru-
idos mil 658 laboratorios, 25 
toneladas de metanfetaminas, 
986 toneladas de sustancias 
químicas aseguradas, con 
esto se evitó la producción 
de seis mil 49 toneladas de 
metanfetamina y en afectación 
económica, más de 1.5 billones 
de pesos", señaló.

Ayer, durante la conferencia 
matutina, el titular de la Defen-
sa Nacional dijo que se logró 
la incautación, en la segunda 
quincena de mayo, de 869 ki-
logramos de metanfetaminas 
y 48.6 toneladas de sustan-
cias químicas para generar las 
metanfetaminas.

"Se evitó con estos ase-
guramientos la producción 
aproximada de 208 tonela-
das de metanfetaminas y 
la afectación económica se 
calcula en 53 mil 779 millones 
de pesos", explicó Sandoval  
González. PARIS ALEJANDRO SA-

LAZAR Y NOEMÍ GUTIÉRREZ

FOTO: ESPECIAL

l LABOR. Integrantes del Gabinete de Seguridad rindieron cuentas por primera vez ante la Comisión Bicameral del Congreso. 

POR MISAEL ZAVALA

AVANZA
CONTENCION 
DEL CRIMEN

l
EN LA COMISIÓN BICAMERAL EXPLICAN 
EL USO DEL EJÉRCITO EN LABORES DE 
SEGURIDAD. EL PJ, INEFICIENTE: ADÁN

#GABINETEDESEGURIDAD

n el primer 
i n f o r m e 
de la in-
t e r v e n -
ción de las 
F u e r z a s 

Armadas en tareas de se-
guridad pública, el Gabinete 
de Seguridad Nacional afirmó 
que con ayuda del Ejército y 
la Marina se ha contenido a 
la delincuencia organizada. 

Por espacio de cinco ho-
ras, el Gabinete de Seguri-
dad justificó a la Comisión 
Bicameral del Congreso la 
ampliación hasta 2028 de las 
fuerzas castrenses en ma-
teria de seguridad pública, 
y expusieron que hasta en 
tanto se consolida la Guardia 

E

l La oposición 
señaló que 
quedó a deber 
el informe.

l Se decomisó 
1.2 toneladas 
de fentanilo en 
seis meses.

l Fueron des- 
truidos 499 
laboratorios 
clandestinos.

l Las Fuerzas 
Armadas 
recibieron 231 
agresiones.

VOCES EN 

CONTRA

l MIL 668 
DETENIDOS, 

EN SEIS 
MESES.

l MIL ELE-
MENTOS 

ESTÁN DES-
PLEGADOS.

579
Nacional, es fundamental el 
apoyo de la Fuerza Armada 
Permanente en labores que 
antes hacían fuerzas civiles. 

"El miedo al delito dejó de 
ser una de las tres principales 
preocupaciones de la pobla-
ción", precisa el informe. 

Un ejemplo, según el do-
cumento de los resultados 
del primer semestre de 2023, 
es que el Ejército realiza ope-

raciones militares con dos 
mil 714 elementos desplega-
dos en Guerrero, Tamaulipas, 
Sinaloa y Michoacán, donde 
se localizan las áreas geográ-
ficas específicas en las que 
la delincuencia organizada 
mantiene confrontaciones 
abiertas contra autoridades.

La titular de Seguridad, 
Rosa Icela Rodríguez, expuso 
en la presentación del Primer 
Informe de la Fuerza Arma-
da Permanente en Tareas de 
Seguridad Pública, que esta 
labor "es legal, transparente, 
efectiva y respetuosa de los 
derechos humanos".

Ante diputados y senado-
res, el secretario de Gober-
nación, Adán Augusto López, 
tachó como un lastre al Po-
der Judicial, ya que lo señaló 
como ineficiente al dejar una 
gran parte de los delitos sin 
castigo, con lo cual no ayuda 
a acabar con la impunidad y 
la inseguridad en el país. 

"No quiero dejar de se-
ñalar que la ineficiencia del 
Poder Judicial, que deja una 
gran parte de los delitos co-
metidos sin castigo, continúa 
siendo un profundo lastre 
para acabar con la impuni-
dad y la inseguridad, por lo 
que debemos avanzar en la 
limpieza que ese poder ne-
cesita. Solo así el pueblo de 
México volverá a confiar en 
los jueces y la justicia", dijo. 

MÁS DECOMISOS

707 1.2
TONELADAS DE 
MARIHUANA, 
ASEGURADAS 
EN 4 AÑOS.

TONELADAS 
DE OPIO, 
INCAUTADAS 
ESTE SEXENIO.

EL HERALDO DE MÉXICO
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AGENDA NACIONAL

Desquician tránsito;
rechazan ley vicaria
UN GRUPO de manifestantes bloqueó la noche de ayer el Cir-
cuito Interior, en su cruce con Marina Nacional, para protestar 
contra la norma que, dicen, criminaliza a sus hijos varones, aun-
que “también hay mujeres violentas”. Algunos automovilistas 
confrontaron al contingente, sin que pasara a mayores. 

EN LA ELECCIÓN de 2017 el PVEM se coali-
gó con el PRI y Nueva Alianza para postular al 
actual mandatario, Miguel Ángel Riquelme, 
quien obtuvo el 38.9% de los sufragios.

Eltip

Dirigentes y 
legisladores de 
ambos partidos 
hablaron de la 

declinación.

En sus propias 

palabras

DIRIGENTES nacionales de Morena y el PT, ayer, en conferencia de prensa.

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

A
l igual que lo hizo el Partido 

Verde Ecologista de México 

(PVEM) el sábado pasado, el 

Partido del Trabajo (PT) ce-

dió ayer ante el amago de Morena para 

no romper la alianza Juntos Hacemos 

Historia en la elección presidencial del 

2024 y retiró el apoyo a su candidato a 

la gubernatura de Coahuila para declinar 

en favor de Morena y de su abanderado, 

Armando Guadiana.

Tras el silencio sostenido por parte de 

las dirigencias y del reciente intercambio 

de descalificaciones, ambas ofrecieron 

una conferencia de prensa conjunta en 

la que el encargado de dar el anuncio fue 

el diputado federal petista Benjamín Ro-

bles Montoya.

Al leer el posicionamiento petista, 

mencionó que la dirigencia nacional de 

su partido acordó ir en unidad y así ga-

rantizar la consolidación de la Cuarta 

Transformación en el próximo proceso 

electoral, porque la lealtad de su parti-

do al Presidente Andrés Manuel López 

Obrador es “incuestionable”.

“En el PT ponderamos la unidad y 

el interés de la nación. Por ello, nuestra 

tarea es seguir trabajando por el pueblo 

de México, fortalecernos para el 2024 y, 

con ello, conquistar el respaldo de las y 

los mexicanos, repitiendo el triunfo en 

la Presidencia de la República y en el 

Congreso de la Unión, para continuar las 

políticas sociales y económicas que han 

permitido avanzar en la transformación 

de México”, mencionó.

En cuanto al abanderado del PT en 

Coahuila, Ricardo Mejía Berdeja, el par-

tido aseguró que la decisión no tiene 

Declina por Guadiana en Coahuila

Acuerda PT apoyar... al candidato de
Morena; es por la unidad de 4T, dice
A 5 DÍAS DE COMICIOS hacen el anuncio; 
decisión, luego de que Delgado condicionara la 
alianza rumbo al 2024; por ley ya no pueden 
sustituir al abanderado, será por “voluntad”

efectos legales debido a que los plazos 

para sustituir a un candidato ya vencie-

ron y porque las boletas electorales ya 

están impresas, por lo que el exsubse-

cretario federal “está a la voluntad de la 

ciudadanía”.

Al tomar la palabra, el dirigente nacio-

nal de Morena, Mario Delgado, agradeció 

al PT y su líder, Alberto Anaya, por la de-

cisión tomada, ya que ésta abona a garan-

tizar que “no sea el Gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador un accidente de 

la historia, sino un punto de inflexión”.

“De aquí en adelante, que nada ni na-

die nos divida; ningún interés personal, 

ningún ego desmedido, ninguna vanidad 

fútil, ningún interés de grupo, puede es-

tar por encima del proyecto de transfor-

mación nacional”, expresó.

El dirigente nacional del PT, Alberto 

Anaya, no ahondó en la decisión y sólo 

recordó que el PT ha estado junto al 

Presidente desde el año 2000 y así con-

tinuarán hasta el 2024, para también ga-

rantizar “las grandes transformaciones” 

en el país.

Ambos líderes partidistas se negaron 

a responder preguntas y, en medio del 

tumulto que se generó, abandonaron 

la sede petista, donde se llevó a cabo la 

conferencia de prensa, sin decir algo más 

que decirse confiados en que ganarán los 

comicios del próximo domingo.

La única en responder algunos cues-

tionamientos fue la senadora y secretaria 

general de Morena, Citlalli Hernández, 

quien lamentó la decisión del candidato 

petista por no acompañar a Morena.

“Hemos lamentado desde el día uno. 

Yo no sé si él esté movido por la vanidad 

o por algún otro tema. Pero la gente va a 

tener claro que es PRI o Morena”, sostuvo.

La morenista defendió el método por 

el que Armando Guadiana fue seleccio-

nado como abanderado de Morena y 

apuntó que la encuesta debe ser la forma 

de elección no sólo del partido, sino de 

los aliados, como lo ha indicado el Presi-

dente de la República.

También mencionó que la decisión 

“seguramente” sí fue tomada junto con 

la dirigencia del PT en Coahuila, porque 

las decisiones se toman de manera co-

lectiva.

Aunque no hubo un pronunciamiento 

público certero por parte de los lideraz-

gos locales sobre el tema, en las redes 

petistas del estado dejaron de ser com-

partidas las publicaciones con las que 

hasta este lunes se había impulsado la 

campaña de Ricardo Mejía.

Antes de que se realizara el anuncio, los 

diputados Ignacio Mier y Reginaldo San-

doval, de Morena y el PT, se pronunciaron 

por mantener la unidad de la alianza.

“Lo primero es la Cuarta Transforma-

ción, la transformación y la revolución 

pacífica que estamos haciendo, eso es lo 

que debe llevar la vanguardia sin ningu-

na duda, sobre cualquier cosa”, declaró 

Sandoval Flores.

En coincidencia, el coordinador de 

Morena, Ignacio Mier, mencionó que 

“siempre tiene que haber un interés para 

lograr lo que está pendiente en Coahuila 

y el Estado de México: la Cuarta Trans-

formación”.

Además, insistió en que la realidad de 

la alianza de la 4T no está determinada 

por una elección.

“En el caso de Coahuila, pues hay 

también las dos propuestas ya unidas; 

nuevamente somos una coalición… 

Hay circunstancias particulares en cada 

estado y, después de hacer un análisis 

sereno, se puede llegar a la conclusión 

de que no podemos romper nuestra coa-

lición”, declaró.

EL PVEM Y EL PT deberán pedir el voto ma-
sivo para Morena, lo que se podría ocasionar 
que individualmente no alcancen el mínimo 
porcentaje y pierdan su registro local.

Eldato

Atropellado proceso
En Coahuila las dirigencias partidistas intentaron sin éxito, un acuerdo que hoy es de facto.

2022
DICIEMBRE
12. La dirigencia de Morena anuncia 
como ganador de la encuesta y virtual 
candidato a Armando Guadiana. 
Ricardo Mejía no acepta los resultados.

2023
ENERO
10. Mario Delgado insiste 
en que está por cerrar la 
negociación con el PVEM 
y el PT en Coahuila.

15. El Presidente López 

Obrador anuncia que Mejía 

Berdeja aceptó su derrota y se 

quedaba como subsecretario 

en la SSPC y que sería su 

representante en Coahuila.

19. El PVEM anuncia que 

considera ir solo en los 

comicios de Edomex y 

Coahuila.

13. Ricardo Mejía deja el 

cargo de subsecretario 

en la SSPC y es 

designado por el PT 

su abanderado para la 

gubernatura.

13. El PVEM 

registra a Lenin 

Moreno como 

su candidato a 

gobernador, en 

alianza con la UDC. 

MAYO
25. AMLO pide a Ricardo

Mejía no utilizar su imagen 

para promocionarse; éste 

responde que no lo ha 

hecho.

27. La dirigencia 

nacional del PVEM 

declina por Guadiana, 

pero el candidato Lenin 

Pérez y la dirigencia 

estatal rechazan ceder.

HEMOS LAMEN-
TADO desde el día 

uno. Yo no sé si él 

esté movido por la 

vanidad o por algún 

otro tema. Pero la 

gente va a tener 

claro que es PRI o 

Morena

Citlalli Hernández

Secretaria general de 

Morena

EN EL PT ponde-
ramos la unidad y el 
interés de la nación. 
Nuestra tarea es se-
guir trabajando por 
el pueblo, fortale-

cernos para el 2024 
(…) para continuar 

las políticas que han 
permitido avanzar en 

la transformación

Benjamín Robles

Diputado del PT

DE AQUÍ EN ADE-
LANTE, que nada 
ni nadie nos divida; 
ningún interés per-
sonal, ningún ego 

desmedido, ninguna 
vanidad fútil, ningún 

interés de grupo, 
puede estar por 

encima del proyecto 
de transformación

Mario Delgado

Líder de Morena

3
Por ciento de votos 

se requieren para 
mantener el registro

1.52
Por ciento de los vo-
tos tuvo el candidato 

del PT en 2017
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Pactan Sedeco
y TikTok preparar
 a las MiPymes 
Las micro, pequeñas y medianas empresas 
(MiPymes) que busquen una nueva forma de 
promover sus productos y servicios tendrán la 
oportunidad de recibir una capacitación en la 
plataforma de TikTok México, la cual resulta 
uno de los espacios más vistos en la actualidad 
entre los internautas.

Para ello, la Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico (Sedeco) suscribió un acuerdo de co-
laboración para que personal de la empresa 
preparen a los empresarios sobre la forma de 
realizar mensajes y  hacer un uso adecuado 
de la red social por parte de 33 mil unidades 
económicas. 

Fadlala Akabani, quien preside la Sedeco, 
explicó que es fundamental capacitar a las 
MiPymes de la Ciudad de México en el uso 
de plataformas electrónicas con el propósito 
de que crezcan, se fortalezcan y coloquen sus 
productos y servicios entre los usuarios.

“Con la firma de este instrumento, personal 
calificado de TikTok México estará realizando 
al menos un curso por mes de forma totalmente 
gratuita, dirigido a emprendedores, Micro y Pe-
queñas empresas que aprenderán sobre las he-
rramientas que brinda la plataforma”, reiteró.

Akabani expuso que el objetivo es ayudar 
a este sector para que aumente sus ventas y 
durante el primer año de capacitaciones se 
espera atender de forma conjunta al menos 33 
mil personas, dijo.

El funcionario capitalino informó que cifras 
de la Asociación Mexicana de Venta Online 
(AMVO), arrojaron que el comercio electró-
nico minorista en el país tuvo un aumento de 
23% al cierre de 2022, con lo que alcanzó un 
valor de 528 mil millones de pesos, donde la 
capital es la principal entidad en compras digi-
tales con el 33%.

En tanto, el director de Asuntos Públicos 
de TikTok México, Edgar Rodríguez Rudich, 
mencionó que este acuerdo, busca poner a 
disposición de emprendedores y empresas las 
herramientas técnicas y creativas para impul-
sar la presencia digital de sus negocios.

Tan solo en este año, recordó, el hashtag 
#TikTokMeHizoComprarlo cuenta con más 
de 440 millones de visualizaciones en México.

Por ello, la Sedeco y Tik Tok México invi-
taron a las y los interesados en ser parte del 
programa de capacitaciones, a mantenerse 
pendientes de las fechas para que se inscriban. 
/ ARMANDO YEFERSON

ENSEÑANZA.ENSEÑANZA. Darán capacitaciones para que los 

negocios promueva sus productos en esta red.
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Finalidad. Claudia Sheinbaum firmó 
un convenio con la PNUD para impulsar 
entre las dependencias públicas y las 
empresas que eviten utilizar materiales 
que no sean reciclables

ARMANDO YEFERSO

El Gobierno de la Ciudad de México suscribió 
el Compromiso Global para la Nueva Eco-
nomía del Plástico, el cual es impulsado por 
el Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) y tiene como meta re-
ducir los contaminantes de residuos sólidos, 
informó Claudia Sheinbaum.

Durante el evento realizado en el Museo 
de la Ciudad de México, la mandataria local 
explicó que el compromiso, el cual será dado 
a conocer en París, Francia, busca acabar con 
el uso de plásticos que son utilizados una vez 
y son desechados. 

El Programa de Naciones Unidas para el 
Medio Ambiente (PNUMA), que congrega 
a más de mil empresas, gobiernos y organi-
zaciones en todo el mundo, tiene el objetivo 
de promover una economía circular en el 
sector de los plásticos, que sean usados 
para diversas cosas y no solamente en una 
ocasión.  

Mediante este acuerdo, se adquieren los 
compromisos de promover la eliminación 
de nuevos envases y productos de plástico, 
fomentar la adopción de modelos de reuti-
lización, incentivar el usos de recipientes de 
plástico reutilizables, aumentar las tasas de 
recolección y facilitar el establecimiento de 
infraestructura necesaria. 

“Comprometerse a colaborar con el sector 
privado y organizaciones civiles para lograr 
la visión común del compromiso global e in-
formar anual y públicamente sobre la imple-
mentación de los compromisos, y los avances 
alcanzados”, expuso.

Sheinbaum refirió que el compromiso de 
distintas naciones para la reducción, reciclaje 
de los plásticos, con la idea de tener un verda-
dero cuidado del medio ambiente, mediante 

LA CAPITAL DEL PAÍS SE SUMÓ A UN PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDASLA CAPITAL DEL PAÍS SE SUMÓ A UN PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDAS

Gobierno busca reducir el uso 
de los plásticos contaminantes

REFERENTE. REFERENTE. Mandataria capitalina afirmó que la CDMX es un ejemplo a nivel nacional en política 

ambiental.

el cuidado de no generar residuos de plástico.
En este caso en específico, abundó, es que 

los fabricantes de productos envasados, mi-
noristas, hotelería y servicios de alimenta-
ción o quienes hacen empaques, tomen me-
didas para eliminar los productos de plástico 
problemáticos o innecesarios.

“Deben tomar la medidas para transitar 
de modelos de un solo uso a modelos de 

reutilización; que el 100% de los envases 
de plástico sean reutilizables, reciclables o 
compostables; y fijar metas ambiciosas de 
contenido de material reciclado en todos 
los envases de plástico utilizados para el 
2025“, refirió. 

Resulta importante que la capital del país 
se sumará a este compromiso, “estamos se-
guros de que en muchas de las empresas que 
se sumaron, cumplirán todo lo establecido en 
el convenio. 

El coordinador residente del Sistema de 
Naciones Unidas en México, Peter Groh-
mann, mencionó que cada año se producen 
alrededor de 350 millones de toneladas de 
desechos plásticos en el mundo.

Peor aún, agregó, entre 19 y 23 millones de 
toneladas se vierten en los ecosistemas acuá-
ticos, en México, el 60% de la contaminación 
en playa corresponde a estos residuos conta-
minantes y alertó que a nivel internacional la 
basura plástica podría triplicarse para el año 
2040, de no atenderse esta problemática.

J
usto cuando se cuestiona el origen de 
recursos que se están desplegando 
en el Estado de México para las mo-
vilizaciones en el marco del proceso 

electoral, aparece una investigación de la 
Auditoría Superior de la Federación en la que 
se menciona el posible desvío de más de 200 
millones de pesos del municipio de Neza-
hualcóyotl, en el tiempo en el que Juan Hugo 
de la Rosa García buscaba su reelección como 
presidente municipal.

De acuerdo con un informe especial de 
Resultados de la Fiscalización Superior de 
la Cuenta Pública 2018, que se difunde este 
año, el municipio no acreditó el destino de 
buena parte de los recursos correspondientes 
a las participaciones federales en el periodo 
en que se llevaron a cabo las elecciones en las 
que De la Rosa fue reelecto como presidente 
municipal de Neza.

De la Rosa, ahora es uno de los operadores 
estrellas de Morena, con tanta influencia en 
el partido a nivel estatal, que logró colocar 

después de su reelección como candidato a 
Adolfo Cerqueda, el actual alcalde.

En el informe del Órgano Superior de Fis-
calización del Estado de México (OSFEM) 
se detalla que existen una serie de normas 
infringidas por parte del Ayuntamiento mexi-
quense, que actualmente gobierna Cerque-
da, que se relacionan con retenciones, exce-
dentes e importes no identificados a través 
del uso de fondos monetarios estatales, así 
como municipales, relacionados con segu-
ridad pública e infraestructura, entre otros.

Además, existen otros señalamientos que 
determinan que durante el mandato de De la 
Rosa hubo saldos remanentes que no fueron 
devengados al 31 de diciembre de 2018, 
referentes a los recursos federales y estatales 
del Fondo para la Infraestructura Social Mu-
nicipal, el Subsidio para el Fortalecimiento 
del desempeño en materia de Seguridad 
Pública (FORTASEG), el Fondo Estatal de 
Fortalecimiento Municipal (FEFOM), entre 
otros, que suman un total de 36 millones 657 
mil pesos.

Sin embargo, la acusación de mayor re-
levancia es que el ingreso recaudado del 
Impuesto Sobre la Renta no coincide con el 
monto asignado en el oficio de recursos para 
el municipio mexiquense, la diferencia neta 
fue de 105 millones 863 mil pesos.

Con ello, se infringen los acuerdos por los 
que se dan a conocer las participaciones es-
tatales pagadas durante el ejercicio 2018, así 

como la fórmula, metodología y distribución 
de las asignaciones al Fondo para la Infraes-
tructura Social Municipal.

Recientemente se conoció que el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador convocó 
en Palacio Nacional a algunos secretarios y 
al líder nacional de Morena, Mario Delgado, 
para darles la indicación de redoblar esfuer-
zos y recursos para el cierre de campaña de 
Delfina Gómez.

LOBOSAPIENSSAPIENS

MARCELO Y MARIO

La charla se dio a principios de mayo, según 
nos comenta un destacado miembro de la 
4T. Mario Delgado comió con él a quien le 
advirtió que se iría rápido porque por la tarde 
tendría una reunión con el canciller Marcelo 
Ebrard, con quien, algunos analistas obser-
van hay un distanciamiento.

Antes de concluir la comida, el dirigente 
de Morena recibió una llamada. Era Ebrard, 
para cancelar.

Días después, en los medios circuló una en-
trevista en donde el canciller hacía referencia 
al presidente de Morena.

–¿Hay rompimiento con Mario Delgado?
–...También es mi amigo, bueno hasta don-

de sé.

El Edomex en su laberinto… ¿Y los 200 millones?

Las opiniones expresadas por los columnistas son 

independientes  y no reflejan necesariamente 
el punto de vista de 24 HORAS.

HERMANO LOBO

ALBERTO
GONZÁLEZ

alberto.gonzalez@24-horas.mx           @Chimalhuacano

PETER GROHMANN
Coordinador residente del PNUD

La atención del Gobierno 
de la Ciudad de México 

a la Nueva Economía del Plástico 
brinda las bases del camino que 
queremos construir de la mano 
de todos los sectores”
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#PJCDMX

DA 5 MIL
ÓRDENES DE
PROTECCIÓN

En los primeros cinco meses 
del año, los jueces del Poder 
Judicial de la Ciudad de Méxi-
co, presidido por el magistrado 
Rafael Guerra, otorgaron cinco 
mil 480 órdenes de protección 
a mujeres víctimas de violencia.

Emma Campos, consejera 
de la Judicatura, detalló que cua- 
tro mil 757 medidas derivan 
de la Ley General de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre 

JUSTICIA 

PARA 

ELLAS

l Campos 
subrayó que 
el objetivo es 
lograr que las 
mujeres vivan 
sus derechos 
en plenitud.

de Violencia de la capital y 723 
del Código Nacional de Proce- 
dimientos Penales.

En el caso de las primeras, 
señaló, las que más se emitieron 
fue la prohibición al agresor de 
molestar o intimidar a la vícti-
ma, hijas, familiares o testigos, 
con mil 292 medidas. Estas se 
otorgaron entre el 1 de enero y 
el pasado 22 de mayo, informó 
Campos. DIANA MARTÍNEZ

FOTO: GUILLERMO O'GAM

l MEDIDAS. Guerra, presidente del PJCDMX.
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POR FRIDA VALENCIA

FIRMAN
COMPROMISO

a jefa de Go-
bierno, Clau-
dia Shein-
baum, firmó 
el Compro-
miso Global 
por la Nueva 

Economía del Plástico del Pro-
grama de Naciones Unidas para 
el Medio Ambiente, con el fin 
de contribuir a la eliminación 
de polímeros de un solo uso y 
alargar la vida útil de aquellos 
productos necesarios.

Tras la firma del convenio 
con autoridades de la ONU, la 
mandataria capitalina señaló 
que con dicho acuerdo se busca 
que todo residuo que se genera 
pueda entrar nuevamente en 
la economía, para llegar a un 
esquema de basura cero.

“Es decir, que no eliminemos 
ningún material a rellenos sani-
tarios, sino que toda materia se 
vuelva a utilizar”, indicó.

Con la firma del programa, el 
Gobierno de la Ciudad de México 
se comprometió a que los fa-
bricantes de dichos productos 
tomen medidas para eliminar 
los envases de plástico innece-
sarios y fijar metas ambiciosas 
de reciclado en todos los en-
vases empleados para 2025.

“A partir de ahora y de esta 
firma, vamos a buscar a dis-
tintas empresas que utilizan 
plásticos, que desechan plás-
ticos, a que sean parte de este 
compromiso global de nuestra 
ciudad”, anunció Sheinbaum.

A la par, se acordó estable-
cer una meta ambiciosa para 
aumentar hacia 2025 el volu-
men y la calidad de los plásticos 

L

l MI-
LLONES 

LLEGAN AL 
AGUA.

l MILLONES 
DE TONE-
LADAS DE 
PLÁSTICO. 

23350
reciclados y, en consecuencia, 
acrecentar la proporción de 
plásticos reciclados y com-
bustibles sobre el volumen de 
polímeros incinerados.

El coordinador Residente del 
Sistema de Naciones Unidas en 
México, Peter Grohmann, ce-
lebró la adhesión de la capital 
del país al compromiso global 

y enfatizó la necesidad de tra-
bajar de la mano para revertir 
la contaminación. 

“Es una oportunidad para de-
mostrar que juntos podemos 
poner fin a la contaminación 
por plástico”, dijo.

En tanto, Dolores Barrien-
tos, representante en México 
del Programa de las Naciones 

Unidas para el Medio Ambiente, 
reconoció a la ciudad como líder 
en materia ambiental, ya que 
aseguró que la capital del país 
ha sido pionera en cuidado de 
los ecosistemas.

Marina Robles, secretaria 
del Medio Ambiente capitali-
na, mencionó que durante la 
actual administración se logró 
reducir en 25 por ciento la can-
tidad de desechos enviados a 
rellenos sanitarios, al pasar de 
ocho mil 600 toneladas diarias 
a sólo seis mil 500 toneladas, 
a través de estrategias como 
Basura Cero y el programa de 
Gestión Integral de Residuos. 

l CDMX se compromete 
a aumentar recolección, 
clasificación y reciclaje.

l También a generar la 
infraestructura con meca-
nismos de financiamiento. 

l Además, apoyar cambio 
de hábitos sociales con 
comunicación estratégica.

MIRAN AL FUTURO

EL OBJETIVO ES CONTRIBUIR A LA ELIMINACIÓN DE PLÁSTICOS 
DE UN SOLO USO Y LLEGAR A UN ESQUEMA DE BASURA CERO

#SHEINBAUMYONU

l ACUERDO. Peter Grohmann, Claudia Sheinbaum y Marina Robles, ayer, al rubricar el acuerdo. 

FOTO: ESPECIAL

EL HERALDO DE MÉXICO

MIÉRCOLES / 31 / 05 / 2023T

COEDITORES: LIZETH GÓMEZ / DANIEL CALLEJAS
COEDITOR GRÁFICO: PABLO GUILLÉN



mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001PULSO CITADINO

NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

CLIMA  
PARA HOY Llame al 072

REPORTE ALCANTARILLADO DAÑADO 15°MIN.27°MAX.
SOLEADO  
CON LLUVIAS

Retiran vapeadores de
comercios de la capital 
AUTORIDADES INFORMARON que la Agencia de Protec-
ción Sanitaria del Gobierno de la Ciudad de México ha realizado 
85 operativos para vigilar el cumplimiento del Reglamento de la 
Ley para el Control del Tabaco con la finalidad de evitar que se 
comercialicen productos que son nocivos para la salud.
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Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

E
ste martes, la Jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum, encabezó 

la firma del Compromiso Global 

por la Nueva Economía del Plás-

tico, iniciativa promovida por el Progra-

ma de Naciones Unidas contra el Medio 

Ambiente (PNUMA) con la finalidad de 

reducir la basura y los desechos median-

te acciones que generen un nuevo valor 

a residuos como los plásticos.

Durante el evento, realizado en el Mu-

seo de la Ciudad de México, la mandata-

ria explicó que con la estrategia Basura 

Cero y el programa de gestión integral 

de residuos, se logró bajar la cantidad de 

desechos enviados a rellenos sanitarios 

de ocho mil 600 a seis mil 500 toneladas 

diarias, para lo cual se creó la estación de 

transferencia y planta de selección en 

Azcapotzalco, la más moderna de Lati-

noamérica, capaz de procesar mil 200 

toneladas diarias de residuos.

Basura Cero, explicó, implica una 

nueva regulación para eliminar los plás-

ticos de un solo uso y la capacitación a 

trabajadores de limpia, quienes pro-

mueven el manejo adecuado de los resi- 

duos domésticos. 

Luego de la firma, la Jefa de Gobierno 

destacó que en estos días, en París, Fran-

cia, se lleva a cabo una reunión de com-

promiso de distintas naciones para la am-

pliación del reciclaje de los plásticos, algo 

a lo que no es ajena la Ciudad de México.

Mencionó: “Esto quiere decir 

que todo residuo que se genera 

puede entrar nuevamente en 

la economía para poder llegar 

a un esquema final de basura 

cero; es decir, que no elimine-

mos ningún material y particu-

larmente los plásticos, porque 

son importantes para entrar a 

una economía circular”.

Precisó que la firma impli-

ca el compromiso de imple-

Sheinbaum firma acuerdo sobre reuso de plástico

Presumen baja de 2 mil toneladas 
en depósito de desechos en CDMX
LA JEFA de Gobierno destaca la importancia de reciclar los 
residuos”; adhesión de la capital al convenio genera “entusias-
mo internacional”, dice representante de PNUMA en México

LA MANDATARIA 
capitalina, Claudia 
Sheinbaum, y el 
coordinador resi-
dente de la ONU 
en México, Peter 
Grohmann, mues-
tran el convenio 
!rmado ayer. 

Basura Cero, programa 
insignia en la materia
Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

DURANTE LA FIRMA del Compromiso 

Global por la Nueva Economía del Plásti-

co, la secretaria del Medio Ambiente de la 

Ciudad de México, Marina Robles García, 

compartió que el programa Basura Cero 

es uno de los ejes estratégicos que ha 

permitido reducir 25 por ciento el volu-

men de residuos urbanos que se envían 

a los distintos rellenos sanitarios con que 

cuenta la capital.

Durante su participación, Robles Gar-

cía reconoció el fortalecimiento de esta 

lucha por parte del Congreso de la Ciu-

dad de México, ya que se logró generar 

la primera Ley de Economía Circular del 

país con enfoque integral, gracias a lo 

cual más de 700 tiendas de autoservicio 

han respondido y transformado paulati-

namente el uso de plásticos.

Esta ley, resaltó la secretaria, inspiró a 

casi cerca de 100 mil personas a partici-

par en el acopio de más de 300 toneladas 

de pilas y motivó la inclusión de formas 

de gestión y consumo respon-

sable en los planes de estudio 

de bachillerato, impulsados 

por la Secretaría de Educación, 

Ciencia, Tecnología e Innova-

ción del Gobierno de la capital.

Añadió que gracias a la disposición de 

los ciudadanos, se capacitó a más de 13 

mil locatarios de mercados y tianguis, 

a quienes se ha ofrecido 35 mil pláticas 

para incentivar la separación y mejora de 

gestión de los residuos.

Otro de los logros de Basura Cero, dijo, 

fue mejorar las plantas de composta del 

Gobierno capitalino para abastecer de 

biofertilizantes a las zonas agrícolas de la 

ciudad, con la producción de 17 mil tone-

ladas de composta.

Marina Robles indicó que uno de 

los resultados de este esfuerzo fue la 

remediación y el reciclaje en el parque 

Cuitláhuac: “Este lugar aprovechó tanto 

residuos de la construcción como mate-

riales plásticos en la construcción de su 

infraestructura, transformando un tira-

dero de residuos en uno de los parques 

más grandes y bellos del oriente de la 

ciudad”, enfatizó.

La funcionaria añadió que en loca-

ciones como las barrancas del poniente, 

vasos reguladores, canales, humedales 

del suroriente, cauces de ríos y viejos 

tiraderos a cielo abierto, se re-

tiraron miles de toneladas de 

residuos y han sido transfor-

mados en sitios de uso público 

que dignifican a los habitantes 

y al ecosistema.

mentar políticas con metas específicas 

para lograr un progreso notable en seis 

rubros: “Promover la eliminación de en-

vases y productos de plástico no necesa-

rios; fomentar la adopción de modelos 

de reutilización donde sean aplicables; 

incentivar el uso de envases de plástico 

reutilizables, reciclables o composta-

bles; aumentar las tasas de recolección, 

clasificación y reciclaje, y utilizar los me-

canismos de financiamiento aprobados 

para ello”.

Por lo anterior, la mandataria recalcó 

que a partir de la firma del compromiso 

se buscará hablar con las distintas em-

presas que utilizan y desechan plásticos, 

para que sean parte de este proyecto.

De esta manera, dijo, se invitará a los 

fabricantes de productos envasados, a 

minoristas, a hotelería, entre otros, a que 

tomen medidas para eliminar los dese-

chos innecesarios y que el 100 por ciento 

de los envases de plástico sean reutiliza-

bles, reciclables o compostables.

“Esto es lo que estamos firmando el 

día de hoy con el Programa de Naciones 

Unidas para el Medio Ambiente y con la 

representación de Naciones Unidas en 

nuestro país. Y por eso quiero agradecer a 

Peter Grohmann (coordinador residente 

de la ONU en México), que realmente nos 

ha apoyado muchísimo en éstos y otros 

temas; y a Dolores Barrientos Alemán, 

que es la representante de PNUMA en 

nuestro país”, declaró Sheinbaum.

Por su parte, la representante en Mé-

xico del PNUMA, Dolores Barrientos, 

apuntó: “Hoy el compromiso global 

es más importante que nunca y la ad-

hesión de la Ciudad de México ha ge-

nerado un entusiasmo internacional  

muy importante”.

Añadió: “En París son las 8 de la no-

che, no se pudo dar el anuncio este 

mismo martes, pero mañana muy tem-

prano en el marco de las negociaciones 

internacionales será anuncia-

do que la Ciudad de México 

forma parte de la nueva eco-

nomía del plástico”. 

A su vez, el coordinador re-

sidente de la ONU en México, 

Peter Grohmann, alertó que 

la humanidad trata al planeta 

como un basurero y que cada 

año se genera una cantidad 

alarmante de residuos que no 

se gestionan adecuadamente.

LA ADHESIÓN al instrumento internacional 
ocurrió a menos de una semana de la conme-
moración del Día Mundial del Medio Ambien-
te, el próximo 5 de junio.

Eldato

13
Mil locatarios  

fueron capacitados 
sobre reciclaje

3
Principios básicos 

tiene el compromiso 
para el reciclaje  

de plástico 

Mil
200 toneladas dia-
rias de residuos pue-
de procesar la planta 

de Azcapotzalco

EL COMPROMI-
SO Global por la 
Nueva Economía 
del Plástico inició 
en el  mes de octu-
bre del 2018 a tra-
vés de una alianza 
entre la Fundación 
Ellen MacArthur y 
el PNUMA.
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